

AU PEUPLE DE DIEU

**(Homélie à la messe d'adieu en la cathédrale de
Montauban 20 septembre 1970)**

« En vous tous, je retrouve et je reconnais cette communauté diocésaine dont Dieu m'a fait pendant 23 ans le Pasteur et le Père. En vous, je salue avec affection les prêtres, les religieuses, tous les chrétiens, et vous, plus spécialement, qui avez accepté de partager avec moi les charges de ma mission, en voulant être des chrétiens militants, approfondissant leur foi et désireux de la manifester...

Frères, la fidélité à l'Évêque est de tradition dans cette Église de Montauban. Qu'elle se développe et qu'elle se fortifie, afin qu'en toute circonstance, vous ayez cette certitude d'être vraiment unis à celui que Dieu vous a envoyé et sûrs d'accomplir les desseins que Dieu forme pour vous.

Mais la dépendance, pour parfaite qu'elle soit, ne saurait être notre unique devoir... Il faut que vous sachiez y joindre l'initiative..., les initiatives. Car Dieu, par l'Esprit Saint, est présent au coeur de chacun des chrétiens de la Communauté; et la vie toute entière de l'Église dépend de la part que chacun saura prendre à l'entretenir et à la développer... Attendre, rester silencieux, refuser les initiatives, c'est vouloir délibérément priver l'Église de tout ce que l'Esprit de Dieu a mis comme dons au coeur de chacun d'entre nous. C'est manquer à sa vocation, c'est pécher par omission, véritablement. Et pourtant, ce n'est pas une faute dont nous nous sentons souvent coupables...

Frères, l'Église de Dieu souffre du manque d'initiative des chrétiens, de ceux qui attendent pour voir, de ceux à qui il faut donner des directives précises afin qu'ils les accomplissent. Que de privations dans la vie de l'Église du fait que l'Esprit de Dieu est comme entravé par l'apathie, la négligence de tant de chrétiens. Comme je voudrais que l'Église de Montauban soit plus fidèle au mouvement de l'Esprit Saint et qu'ainsi les initiatives pour lesquelles vous êtes faits viennent s'ajouter à la dépendance que vous avez pratiquée, afin que l'Eglise, l'Église que vous formez, grandisse, croisse, en sainteté et en nombre, comme Dieu le veut pour vous ».